

PRÓLOGO de DIEGO HIDALGO**DESAFÍOS: LA UNIÓN EUROPEA ANTE SU AMPLIACIÓN**
(18 autores)

Hace ya cuatro años que Antonio Álvarez-Couceiro, José Manuel Romero y yo decidimos crear un “think tank” y foro de debate sobre asuntos internacionales. Nuestra intención era que este organismo, una fundación u ONG, fuera totalmente independiente de cualquier empresa, partido político o ideología, que aglutinara y combinara opiniones diversas, y que se convirtiera en una referencia indispensable para quienes se interesan por los grandes problemas de nuestro tiempo, sus orígenes, sus causas y sus posibles soluciones. Esta ONG fue llamada FRIDE (Fundación para las Relaciones Internacionales y el Diálogo Exterior).

La llegada a Madrid en su año sabático de Jorge Domínguez, director del *Weatherhead Center for International Affairs* de la Universidad de Harvard, fue providencial para que FRIDE definiera y concretara su misión. ¿Cuáles eran los grandes problemas que afectaban al futuro del mundo? ¿Y qué grandes temas se planteaban específicamente para España en la primera década del siglo XXI?

En cuanto a los primeros, los fundadores de FRIDE llegamos a la conclusión de que, además de los derivados del medio ambiente y de las enfermedades infecciosas, los dos grandes problemas con los que se enfrentaba el mundo eran (a) la pobreza y desigualdad creciente (la globalización exacerbaba la diferencia entre ganadores y perdedores), y (b) la parálisis de la llamada “tercera ola de desarrollo democrático”; muchas de las nuevas democracias establecidas en América Latina, en Europa del Este, en los países resultantes de la desintegración de la Unión Soviética, en Asia y África estaban quedando vacías de contenido. Estas democracias jóvenes estaban demostrando ser extremadamente vulnerables ante las crisis económicas, la corrupción, el descrédito de los gobernantes y partidos políticos, la amenaza de golpes militares y otros peligros. Tras el 11 de septiembre de 2001 dos problemas más se hicieron evidentes: (c) el terrorismo con causas complejas que incluyen, en determinadas áreas del mundo y especialmente en Oriente Próximo, la escasa educación de la mujer, la educación fundamentalista de gran parte de la población masculina, y la falta de solución al problema árabe-israelí, y (d) el unilateralismo de la única gran potencia mundial, los Estados Unidos.

Estos grandes temas se convirtieron en centros de actuación de FRIDE. La idea, enormemente ambiciosa y rayando en la utopía, era la de que FRIDE, un “think tank”, podría favorecer la creación de “action tanks” que pasaran del pensamiento a la acción y tuvieran como objetivo intervenir en el mundo para contribuir activamente a la resolución de cada uno de estos problemas. De esta idea surgió la Conferencia sobre Transición y Consolidación Democráticas organizada por FRIDE y la Gorbachev Foundation of North America en octubre de 2001. Esta Conferencia, que reunió primero a 88 expertos y en una segunda fase a 35 jefes y ex jefes de Estado y de Gobierno, resultó en 2002 en la creación del Club de Madrid para el fortalecimiento de la democracia en el mundo.

La importancia de la resolución de la crisis en Oriente Próximo ha llevado a FRIDE a contribuir a la creación de un centro de resolución de conflictos inicialmente enfocado al conflicto Israelí-Palestino, y el apoyo de FRIDE a la Universidad de Oriente Medio (UME), cuyo centro de gravedad está ahora en España a la espera de que una solución permanente al conflicto pueda acercarla a la zona para la que fue creada.

Para contribuir a soluciones del primer problema, la pobreza y la desigualdad crecientes, FRIDE encargó la preparación de un informe con profundidad, y con un estudio sobre el terreno en ocho países, sobre las causas del éxito y del fracaso de la ayuda al desarrollo. Este informe, completado en 2003, señala la omisión del fortalecimiento de las instituciones en los países receptores de ayuda, como factor determinante en su desarrollo económico y humano, y será objeto de una conferencia internacional para discutir sus conclusiones.

Para España, además de la repercusión de los problemas globales, FRIDE eligió dos temas de concentración. Uno, Democracia y Diversidad, trata de las dificultades y tensiones que se producen en nuestro país como consecuencia por un lado de los movimientos nacionalistas y por otro de la creciente inmigración. El otro, los riesgos y oportunidades que presenta para España la ampliación de la Unión Europea, es el objeto de este libro.

Creo esencial que España preste de nuevo su atención a Europa y a los cambios en su configuración. Tras el 11 de septiembre de 2001, la atención mundial se ha centrado en los acontecimientos en Estados Unidos y Oriente Medio. Entre los resultados no deseables (América Latina está quedando marginalizada), está una posible inatención al futuro de Europa y a lo que España puede ganar y perder en la ampliación de la Unión Europea.

Como presidente de FRIDE, pienso que este libro es, por lo tanto enormemente oportuno. Como modesto escritor, me complace recordar que mi libro *El futuro de España* (Taurus, 1996) daba prioridad a la integración de España en Europa y en la Unión Monetaria sobre los demás problemas fundamentales con los que nos enfrentábamos (consecuencias de nuestra proximidad al Magreb, desempleo, insostenible sistema de pensiones, enseñanza superior deficiente, y el funcionariado). Pienso que gran parte de nuestro relativo éxito económico se debe a la prioridad que a esta convergencia e integración dieron los gobiernos españoles desde 1993. En mi segundo libro, *Europa: Globalización y Unión Monetaria* (Siddharth Mehta, 1998) mi preocupación se extendió a la competitividad y el futuro de Europa. Me llena de satisfacción que FRIDE y Siddharth Mehta publiquen *DESAFÍOS, La Unión Europea ante su Ampliación*, en un momento crucial para Europa; espero que atraiga la atención que merece, y que los lectores encuentren en el libro respuestas y descubran o profundicen en un tema importante para nuestras vidas.